

los que viven en el hartazgo, satisfechos de sentirse coronados por los laureles de la rapiña.

Tanta miseria—y por el reverso tanta absorción—por parte de los adinerados, en esta patria cuajada de riquezas naturales y llena de terrenos fertilísimos y pujantes, hay que confesar que es una vergüenza!

Una vergüenza; y lo lanzo en son de estigma para todos los gobiernos anteriores á quienes no ha importado un comino las fuerzas que brutalmente derrochan las clases pobres, á cambio de unos frijoles, un cinco de carne y unos plátanos.

Y también en parte, es una vergüenza para esos mismos desheredados que sabiéndose tan despiadadamente escarnecidos, continúen centuplicando la osadía de sus ultrajadores con su enorme, con su increíble, con su cada día aumentada PASIVIDAD!

Por ventura, con este Gobierno comienza el despertar, y hay que confesarlo: ya la igualdad de los derechos, principia á ser igualdad de Derechos; y la Justicia á ejercitarse con menos parcialidad.

Hay que saludar complacidos esta inauguración de porvenir!

Que Costa Rica sea Costa Rica: que se vaya desparpajando ese estrujamiento de gentes reinante en las ciudades y en los centros—en donde sabrán—en donde hay que pararse en las esquinas á sentir las punzadas del hambre, y á falta de medio más lícito á optar en el robo como medio de subsistencia!

Y vuelvo á pensar en las ricas tierras de mi patria, que nos están llamando, que están pidiendo nuestros brazos, con el grito de sus árboles gigantes y de sus frondas rumorosas!

En esta patria que tiene rincones que son un paraíso, con climas secos y frescos y aguas con limpidez de cristal. ¿Dónde deben gastarse las fuerzas con la más grande de las satisfacciones! así en Boruca, por ejemplo, con sus planos del «Pozo», «Zapalo», El Rey, Palmar y Coronado, etc., donde no existen enfermedades, como en la costa atlántica—madriguera de paludismo y de producción—ó como por los lados de Cascajal y Matamoros. Allí en esos planos de Boruca, donde el maíz produce tres cosechas al año, con un producto de 9 cajuelas por cada fanega; el arroz dos cosechas al año, con un producto de 25 quintales por cuartillo (ó sea por manzana); donde la caña á los 8 meses está de corte al igual que el plátano, el banano, el ñame, la yuca, etc. Donde se encuentran muy preciosas resinas y magníficas maderas de construcción y de ebanistería. Donde casi todo se produce espontáneo, pues casi no se limpian los sembrados sino que hacen su voltea y medio los chapean, para ir después á cosechar, pues que hay falta de brazos y algo de pereza entre los nativos. (Júzguese cómo sería la producción prodigándole mejor asistencia).

Ya yo me imagino cómo soltarían la carcajada esos pisaverdes de las ciudades si los invitara para irnos á Boruca! Están volviéndose nuestras sociedades tan tan parisinas, tan del guante blanco y las zapatillas de charol y en especial—lo que es desgracia—la juventud de tantos tufo bachillerescos, que el hecho de cancharse unos zuecos

# Todos los grandes demócratas

se han distinguido

por la cortesía sincera y la cordialidad con que se tratan á todos aquellos que les sirven ó á quienes sirven.

Los mismos principios aplicados

puesto que son los nuestros personales—á nuestros negocios, los hacen crecer constantemente

Además: NUESTRA RESPONSABILIDAD Y MÉTODOS

**BENNETT ROJAS Y FERNÁNDEZ** Banqueros  
CAPITAL PAGADO \$ 1.500.000,00

Cualquier asunto que Ud. nos encomiende, no importa su magnitud SERÁ ATENDIDO

CON VERDADERO INTERES Y USTED SERÁ

TRATADO CON ABSOLUTA CORDIALIDAD

PARA SUS ECONOMÍAS PAGAMOS INTESESES

En depósito á la vista á 6% anual, y en depósito á plazo á tipos que varían entre 8% y 10% anual, de acuerdo con el plazo

RECUERDE UD. que:

CONSIDERAMOS á todos nuestros clientes como amigos y como á tales los tratamos

ordinarios, un pantalón de mezclilla, una camisa fuerte y un charro de los ordinarios ó improvisarse agricultor, significaría para ellos la más grande de las humillaciones!!!

Como Boruca hay tantas regiones en nuestra Costa Rica que sólo el extremo pauperismo de las clases humildes, (consecuencia del abandono de muchos gobiernos sin una pizca de agricultores) podría explicar esta palpable decadencia porque atravezamos. ¡Esta ruina!

Pero antes de terminar debo dejar escrito que los datos obtenidos referente á Boruca son obtenidos de un padre de numerosa familia que reside allá y de cuya veracidad insospechable no hay motivo para dudar. Consigno con mucho gusto además, que este padre de familia declara firmemente que «no se ha arrepentido de imponerse é imponerle á la familia la privación del placer de estar en inmediato contacto con las personas que nos instruyen y nos hacen ser gente. Pero esto no satisface al que tiene una numerosa familia y está en la obligación de formarles un porvenir más halagador del que se espera en las simpáticas capitales centrales de nuestra querida patria» (Tomado del diario en que se publicó, correspondiente al mes de agosto).

Dejo trunca esta importantísima cuestión, para proseguir próximamente. (Continuará)

AMADO CHAVERRI MATAMOROS  
Alajuelita, setiembre 28 de 1910.

## Colaboración femenina

### Impresión

En medio de cantos de vida y amor, de sentimiento y poesía, bien está sacar á relucir cosas que existen y que son como una pequeña nube, que á veces toma grandes proporciones, y con la misma facilidad se deshace y reduce á nada.

Cuántas veces el sér que mira las cosas desde un punto elevado, se le entristece el alma.

No habéis visto á la multitud que se

agita al impulso de un orador que desde la tribuna del mitin todo quiere encenderlo y pone en sus palabras el sello del odio; y el pueblo, ese buen pueblo, se levanta exaltado, crispando los puños, apasionado, delirante, con el alma encendida de pasión y el corazón envuelto de ira... y después de una jornada de gritos, vuelve á su hogar y ¡Oh contraste! todo es silencio y calma, viene de un lugar donde se han invocado todas las tragedias de que hablan las historias, y ahora todo es reposo.

Allá en un rinconcito que parece un pedazo de cielo, está durmiendo el niño con su boquita abierta dibujando una sonrisa; sus rubios cabellos se deslizan sobre su sien como corona de oro; aquella cuna, para él es un jardín donde crecen y florecen las flores de la ilusión.

Contempla al tierno infantil que duerme y sueña, ve aquella esposa que todos los días y todas las horas le sonríe con sus labios de carmín, ve á la gente, aquella gente que le pintaron al pié de las barricadas, la ve pasearse por las calles, por aquellas calles que vió—en su imaginación—llenas de sangre, y ahora están exhuberantes de ciudadanos movidos al impulso del trabajo.

Aquellos palacios encendidos, están inundados de luz y convertidos en lugares de orgía; y los hogares humildes, ¡oh! estos respiran aire de santidad, en la mañana lanzan perfumes de violeta y jazmín para aromatizar el ambiente; en la caída del día los pájaros dan el ¡Adiós! desde sus nidos amorosos; viene la noche con sus sombrías horas de meditación, y el hombre piensa y se pregunta ¿por qué, por que tanta lucha? y la voz de su conciencia, una voz honda cual rumor del mar y como tomando eco en los peñascos de los montes, le dice: busca más allá! no te quedes en este círculo de hierro que te impide pensar, no creas en los redentores espontáneos que sólo te adulan, pregunta á las flores por qué tienen color y aroma, pregunta á los pajarillos por qué al despertar de la mañana cantan aquellos himnos de amor y de poesía; abre ese libro inédito de la historia humana, y busca en el corazón del hom-

bre un ayer muy triste y un porvenir halagüeño, y cuando te respondan preguntate á tí mismo? por qué piensas, por qué amas, quién te ha dado esos angelitos que todos los días te esperan con los brazos abiertos y sonríen si tú sonríes, lloran cuando tú estás triste, y te miran solícitos, pidiéndote un beso ardiente? y entonces ¡oh mortal! te verás pequeño, muy pequeño, pero rodeado de florecientes caminos para perfeccionarte, y tú adelantarás en el camino, venciendo obstáculos, y cuando tus infantitos aprendan á deletrear el abecedario, tu aprenderás las primeras de otro que empieza diciendo:

Cuán grande es la naturaleza mirada con el telescopio del amor y la ciencia.

Mercedes Oreamuno

Ssn José 12 de agosto de 1910.

¿Quiere Ud. estrenar? Ocurra á la  
**TINTORERIA CENTRAL**  
de CARLOS PERALTA hijo

## Granos de arena

En nuestro próximo número publicaremos la continuación del artículo «Mal Social», pues en éste tuvimos que ocupar el campo editorial para desvirtuar algunas apreciaciones mal intencionadas que nos lanzó nuestro colega «La Epoca».

Por inconvenientes presentados á última hora, y los cuales son difíciles de subsanar, nos vemos precisados—muy á pesar nuestro—de volver á sacar HOJA OBRERA otra vez como antes, semanal; eso sí de acuerdo con las mejoras que prometimos y de las cuales se irá enterando el público poco á poco, de acuerdo con nuestras escasas facultades.

No es culpa nuestra volver atrás, las circunstancias nos cortaron las alas, quizá fuimos demasiado largo guiados por nuestros jóvenes entusiasmos, y de allí resultó que la fría realidad nos convenciera que todavía no era tiempo de emprender con el ahinco que nosotros anhélábamos.

Vuelve este órgano del proletariado á visitar á sus camaradas, como lo hacía antes: una vez por semana... hasta segunda orden.

Los Editores

**GONORREA** se cura en 8 días con  
-INYECCIÓN FLORES-  
Garantizado  
En la Botica de la Merced - 75 cts. fre.

Nosotros los abajos firmados votamos porque al Turrul se le ponga

## Villa Colón

Daniel Arguedas Gamboa, Miguel Angel Odio G., Emilio Monge E., Franc? Bonilla, Marcial Durán, Juan Monge U., Jesús Chavarria, Otoniel Pacheco, Augusto, Trigueros, Perfecto Mora, Rafael Bejarano, Pedro Albertazzi, Antonio Sauma, P. Barrantes A., Alberto Bertheau Zenea, Gustavo Odio Granda, Prudencio Odio Martí Heliodoro Carrasquilla, Luis G. Bon?



# Sastrería de GONZALO ARTAVIA C.

¿Desea saber las gangas de este Taller?

Sírvase pasar hoy mismo y quedará completamente satisfecho

SAN JOSE, CALLE CENTRAL, 145 VARAS AL SUR DE LA CATEDRAL